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«×åëîâåê-ýíåðãèÿ, ÷åëîâåê-
íàñòðîåíèå, êîòîðûé íà âñþ ñìå-
íó çàðÿæàåò îïåðàòîðíóþ ïîëî-
æèòåëüíûì çàðÿäîì». Òàê î ãîñòå 
ýòîãî íîìåðà, Ìèíèÿðå Êàøáó-
ëàòîâè÷å Ãàôàðîâå, îòçûâàåò-
ñÿ êîëëåêòèâ ÊÒ. «À åùå - ýòî íà-
äåæíûé êîëëåãà, îòçûâ÷èâûé 
äðóã è ðàäóøíûé õîçÿèí, â äîìå 
êîòîðîãî âñåãäà ïîëíî ãîñòåé», - 
ãîâîðÿò î ìîåì ñîáåñåäíèêå. Íà-
ïðîñèâøèñü «â ãîñòè», íà åãî ðà-
áî÷åå ìåñòî, ìû óçíàëè ñâîåãî 
ãåðîÿ áëèæå.

- Родился и вырос я в Башкирии, в 
деревне Йолоково, - рассказывает 
Минияр Кашбулатович. – У нас была 
обычная советская семья: отец, мать 
и четверо ребятишек. После оконча-
ния восьмилетки я поступил в строи-
тельный техникум в Стерлитамаке. В 
1969 году отслужил в армии моряком 
в Североморске. А потом где только 
ни работал: был трактористом, ком-
байнером, дежурным слесарем на 
Табынском консервном заводе, поз-
же групкомсоргом и завклубом… 
На своем жизненном пути нашему 

герою пришлось преодолеть немало 
трудностей.

В октябре 1973 года он отправил-
ся покорять Павлодар. Здесь ему 
предстояла задача номер один: за-
работать жилье для своей молодой 
семьи. И для этого Минияр Гафаров 
выбрал не самый легкий путь – рабо-
ту в милиции.

- В 1973 году я окончил курсы в Ку-
станае, - вспоминает Минияр Каш-
булатович, - и уже через три месяца 
вернулся в Павлодар «настоящим 
милиционером». Три года работал 
в патрульной службе, а потом меня 
забрали в областной отдел. Ловил 
воров, грабителей и других преступ-
ников. О работе думал, даже ког-
да полагалось отдыхать. Вот так од-
нажды я гулял по нашему ЦУМу в 
свой выходной и увидел двух подо-
зрительных типов. Эти двое явно 
по-своему «готовились» к закрытию 
магазина: тихонько прятались под 
лестницей. Пришлось мне как-то ре-
агировать. Звонить, вызывать группу 
захвата… И когда злоумышленники 
попытались ограбить ЦУМ, милиция 
их быстренько задержала. Помню, 
мне тогда еще поощрение дали… 
В милиции Минияр Кашбулатович 

проработал 12 лет. За это время по-
лучил немало наград: почетных гра-
мот и медалей. Среди них «Отличник 
милиции», «За 10 лет безупречной 
службы». Но, как ни романтична про-
фессия милиционера, зарплаты в то 
время у стражей порядка были не-
большие. А работая на нефтезаво-
де, куда его звал друг, можно было 
спокойно кормить и одевать семью.

- В милиции платили 83 рубля в 
месяц, а на нефти – 250, - с улыбкой 
вспоминает мой собеседник. Вот так 
я в 1985 сделал свой выбор в поль-

зу нашего завода. Если бы мне кто-
то заранее сказал, что я в будущем 
стану нефтяником, я б ни за что не 
поверил.
На Павлодарском нефтеперера-

батывающем заводе Минияр Гафа-
ров начал работать в снабжении.

- Это был интересный и в то же вре-
мя очень ответственный труд, - вспо-
минает он. – Много времени про-
водил в командировках, привозил 
материалы и оборудование для за-
вода. Приходилось немало мотаться 
по всему Союзу. Однажды во время 
капремонта за трубой для восьмого 
цеха пришлось ехать в Сургут. А вот 
забрать ее оттуда оказалось пробле-
мой. Просто невозможно было вы-
вести на грузовике по болотистой 
местности и поездом тоже никак, по-
тому что ветка только одна. Для того 
чтобы доставить эту трубу к нам на 
предприятие, заводу пришлось за-
казывать самолет, а мне полмесяца 
ждать… 
В 1997 году для заводчан нача-

лись трудные времена. В августе 
было сокращение. Из 26 человек  в 
снабжении оставили только троих. 
Так Минияр Гафаров стал операто-
ром на КТ.

- В начале было очень трудно, - 
вспоминает он. - Нужно было изучать 
технологию, читать много книг. Спа-
сибо ребятам, которые мне помога-
ли освоиться на первых порах.
С тех трудных пор прошло 12 лет. 

За это время многое успело изме-
ниться: приходили и уходили руко-
водители, отправились на заслу-
женный отдых старшие коллеги. На 
смену им пришли молодые специа-
листы, а на Доске почета появились 
новые лица, среди них и наш герой…. 
Но кое-что осталось неизменным:

- Здесь в операторной, мы как одна 
дружная семья, – говорит Минияр 

Кашбулатович.
Тепло отзывается он об операто-

рах Валерии Шкурко, Ергали Нурма-
канове, Владимире Черноножкине, 
Александре Мальцеве.

Не так давно мой собеседник от-
метил свой юбилей – Минияру Каш-
булатовичу исполнилось 60 лет. 
Грядет и трудовая дата – 25 лет на 
нашем заводе (13 в снабжении и 
12 – на КТ). Пути, которыми наш ге-
рой пришел к этим датам, не всегда 
были легкими и гладкими. Но резуль-
тат налицо. Этого человека здесь це-
нят и уважают.
У нашего героя свой дом на зем-

ле и большая, дружная семья: жена, 
трое детей и внуки. Хотя дети уже 
взрослые и живут отдельно, но по 
праздникам и выходным родня соби-
рается вместе. Топится баня, накры-
вается стол.
Его хватку и жизненную энергию 

отмечают и коллеги. На вопрос, в 
чем его секрет, собеседник отвеча-
ет:

- Держать себя в форме помогают 
утренние пробежки. Однажды, ког-
да мне исполнилось 43 года, я по-
нял, что здоровье начало меня под-
водить. А ведь ужасно не хотелось 
к старости ходить с палочкой и вор-
чать. Вот так с 1993 года я начал бе-
гать по утрам по 10-12 км  по стадио-
ну «Автомобилист». Летом, во время 
капремонта, когда операторы рабо-
тают каждый день, мне приходит-
ся вставать в полпятого утра  и вы-
ходить на пробежку пораньше. Вот 
такой заряд бодрости в самом нача-
ле дня. Ведь несмотря на годы и эко-
логию, хочется, чтобы организм был 
здоров, хочется улыбаться своим 
близким, друзьям и коллегам, всегда 
дарить им хорошее настроение!

Светлана Винюкова

Текст гимна дол-
жен быть написан 
на государствен-
ном или русском 
языках (перевод 
на английский при-

ветствуется, но не обязателен). 
В основе гимна должна лечь идея 

корпоративного единства, патрио-
тизма, а также стремления в буду-
щее – к модернизации и развитию 
предприятия. Одновременно это 
может быть и гимн профессии не-
фтепереработчика – дань уважения 
нелегкому труду заводчан. 
Текст гимна должен быть запоми-

нающимся и ясным.
Музыка гимна должна быть изло-

жена в аккордах с использованием 
стандартных нот. 
Критерии оценки текстов: высо-

кий поэтический уровень, соблю-
дение признаков поэтического про-
изведения (ритм, рифма, размер, 
благозвучность), соответствие 
теме. 

Критерии оценки музыки: мело-
дическая выразительность, легко 
запоминающаяся мелодия, соот-
ветствие круга интонаций и сопро-
вождения (ритм, фактура), характе-
ру и образному содержанию текста. 
Авторами музыки и текста могут 

быть как разные люди, так и один 
человек. 

Конкурсные презентацион-
ные материалы должны содер-
жать информацию об авторе 
или группе авторов:

- Фамилия, имя, отчество (полно-
стью),

-  Должность и № цеха,
- Номер контактного телефона,
- Адрес электронной почты,
- Вариант текста гимна или вари-

ант текста гимна и музыки к гимну 
(музыкальный файл с исполненным 
гимном). Объем конкурсного мате-
риала должен составлять не более 
4 куплетов и не более 1,5 печатно-
го текста, в формате А-4, набранно-
го шрифтом Times New Roman, 12-м 
кеглем.
Гимн, признанный лучшим, ста-

нет официальным гимном АО «Пав-
лодарский нефтехимический за-
вод», а его авторы войдут в историю 
нашего предприятия и получат до-
стойное вознаграждение.

Внимание!Внимание!
Îáúÿâëÿåòñÿ êîíêóðñ Îáúÿâëÿåòñÿ êîíêóðñ 

íà ñîçäàíèå ãèìíà íà ñîçäàíèå ãèìíà 

ÀÎ «ÏÍÕÇ»!ÀÎ «ÏÍÕÇ»! 
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Модернизация. Механизм запущенМодернизация. Механизм запущен
Íå òàê äàâíî íà íàøåì çàâî-

äå ïðîøëî ñîâåùàíèå ïî ìî-
äåðíèçàöèè è ðåêîíñòðóêöèè ÀÎ 
«ÏÍÕÇ».

С рабочим визитом предприя-
тие посетили: советник Президен-
та РК, генеральный директор ТОО 
«Дирекция строящихся предприя-
тий КМГ» (ДСП КМГ) Нурлан Бал-
гимбаев, управляющий директор 
по переработке и маркетингу неф-
ти АО «НК «КазМунайГаз» Данияр 
Тиесов, заместитель генерального 
директора ТОО «ДСП КМГ» Галиа-
усат Кешубаев, генеральный менед-
жер по проектам нефтепереработки 
и нефтехимии АО «НК «КазМунай-
Газ» Галымжан Амантурлин, заме-
ститель генерального директора АО 
«КМГ – ПМ» Рустем Бектуров, глав-
ный инженер ТОО «ДСП КМГ» Мурат 
Досмуратов, менеджер департамен-
та нефтепереработки и нефтехимии 
АО «НК «КазМунайГаз» Еркимбек 
Калыбеков и главный менеджер АО 
«КМГ – ПМ» Алексей Пузырев.

ÏËÀÍÛ – Â ÆÈÇÍÜÏËÀÍÛ – Â ÆÈÇÍÜ

Напомним, что с августа этого 
года завод в связи с модернизаци-
ей начал сбор ценовых предложе-
ний от крупных международных про-
ектных организаций. А 17 сентября 
этого года итальянская фирма ENI 
предоставила нашему предприятию 
предварительный генплан с новыми 
объектами и установками, которые 
предстоит реконструировать. Поэто-
му отправной точкой совещания по 
модернизации стал обход ключевых 
установок завода, на котором гене-
ральный директор АО «ПНХЗ» Шух-
рат Данбай показал гостям завод, а 
заместитель технического дирек-
тора по модернизации и развитию 
предприятия Дюсенбек Кужекбаев 
доложил о техническом состоянии 
и первых шагах реконструкции уста-
новок. Так делегация из КМГ получи-
ла возможность сравнить планы мо-
дернизации с реальной ситуацией 
на нашем предприятии.
Самой большой и насыщенной 

частью заседания стало обсуждение 
двух вариантов проекта модерниза-
ции завода с возможностью перера-
ботки 6 и 7,5 млн. тонн сырой нефти 
в год, которые предоставила компа-
ния ENI. 
По словам участников совещания, 

второй вариант более перспектив-
ный, но и более дорогой, так как тре-
бует дополнительных капитальных 
затрат по реконструкции УЗК, а так-
же установок комплекса КТ-1 с по-
следующим ростом выпуска светлых 
нефтепродуктов за счет увеличения 
глубины и объемов переработки ма-
зута. В реконструкцию комплекса 
КТ-1 входят следующие установки: 
комплекс вакуумной перегонки ма-
зута, а также установки гидроочист-
ки вакуумного газойля и каталитиче-
ского крекинга.

ÑÏÎÐÍÛÉ ÂÎÏÐÎÑÑÏÎÐÍÛÉ ÂÎÏÐÎÑ

Все плюсы и минусы вариантов 
модернизации завода на совещании 
озвучил главный менеджер департа-
мента маркетинга Шынгыс Марату-
лы. Он рассказал об исследовании, 
которое провела независимая меж-
дународная консалтинговая компа-
ния Purvin&Gertz по заказу ENI. Свои 
выводы компания сделала на осно-
ве маркетингового исследования 
казахстанского рынка ГСМ и пот-
ребностей нашей республики в неф-
тепродуктах. 

- Специалисты Purvin&Gertz приш-
ли к выводу, что Казахстан обладает 
значительной территорией и транс-
портировка нефтепродуктов в об-

ласти, удаленные от определенного 
НПЗ (например: с ПНХЗ в Западно-
Казахстанскую область) стоит доро-
го. Для того чтобы нефтепродукты 
НПЗ были наиболее конкурентоспо-
собными по цене, стоит разделить 
рынки сбыта по географическому 
принципу, - поясняет Шынгыс Мара-
тулы. - Западный Казахстан оставить 
за Атырауским НПЗ, северо-восток 
– за Павлодарским, а юг – за Шым-
кентским НПЗ. Далее исследователи 
просчитали  потребность этих обла-
стей в нефтепродуктах и построили 
свой прогноз производства и потре-
бления их в РК до 2020 г. В своих ис-
следованиях компания Purvin&Gertz 
учла  модернизацию АНПЗ и ПКОП, 
но оставила без внимания модерни-
зацию и увеличение глубины и объе-
мов переработки на ПНХЗ.  
Основываясь на этом прогнозе, 

зарубежные коллеги считают, что 
нецелесообразно повышать мощ-
ность Павлодарского НПЗ до 7,5 млн. 
тонн в год с увеличением глубины 
переработки. По словам специали-
стов Purvin&Gertz, во-первых, к 2020 
году на казахстанском рынке вырас-
тет спрос на мазут и дефицит это-
го продукта составит 500 тыс. тонн в 
год. Во-вторых, нашему заводу будет 
сложно найти дополнительные рынки 
сбыта для тех нефтепродуктов, кото-
рые, по мнению исследователей,  не 
будут востребованы на отечествен-
ном рынке к 2015 и 2020 годам. Спе-
циалисты Purvin&Gertz полагают, что 
переработка нефти ПНХЗ на уровне 
6 млн. тонн в год позволит удовлет-
ворять потребность рынка в неф-
тепродуктах вплоть до 2020 года с 
учетом реализации проектов по мо-
дернизации АНПЗ и ШНОС к 2015 
году. По прогнозу зарубежных специ-
алистов, к 2020 году будет незначи-
тельный уровень импорта бензинов 
в размере 700 тыс. тонн в год, авиа-
керосина 100 тыс. тонн в год и мазута 
0,5 млн. тонн в год. Таким образом, 

по мнению консультантов, к 2015 в 
РК будет перерабатываться 15 млн. 
тонн нефти, а к 2020 году этот пока-
затель должен составить 17,5 млн. 
тонн нефти в год.

Отдел маркетинга АО «ПНХЗ» 
считает такие выводы не совсем кор-
ректными. Специалисты сравнили 
прогнозы компании Purvin&Gertz с 
планами Министерства нефти и газа 
Республики Казахстан, после чего 
выяснилось, что у отечественных и 
зарубежных исследователей совер-
шенно разные представления о бу-
дущем нефтепереработки страны.

- Во-первых, прогноз Purvin&Gertz 
не отражает существующую тенден-
цию роста потребления нефтепро-
дуктов, а также переработки сырой 
нефти, - поясняет Шынгыс Марату-
лы. - Таким образом, за последние 
9 лет наблюдался устойчивый рост 
потребления нефтепродуктов и сы-
рой нефти с ежегодным приростом 
в среднем на 0,6-0,7 млн. тонн. Так, 
по данным отчета Purvin&Gertz, к 
2015 году три казахстанских НПЗ бу-
дут перерабатывать 15 млн. тонн сы-
рой нефти в год. Тогда как согласно 

«Стратегическому  плану Министер-
ства нефти и газа Республики Ка-
захстан» от 03 августа  2010 года 
(постановление №776) уровень по-
требления нефтепродуктов уже к 
2014 году должен составить 15,1 
млн. тонн. Более того, по плану ком-
плексного развития НПЗ после ре-
конструкции и модернизации трех 
НПЗ в 2015 году планируется пере-
рабатывать 17 млн. тонн нефти еже-
годно, что при таком уровне пере-
работки поможет избежать импорта 
социально значимых видов нефте-
продуктов и тем самым не позволит 
России спекулятивно влиять на ры-
нок казахстанских нефтепродуктов. 
Из прогноза Purvin&Gertz видно, 

что если не проводить модерниза-
цию ПНХЗ с увеличением глубины 
переработки до 90% и увеличени-
ем объемов переработки до 7,5 млн. 
тонн нефти в год, то уже к 2015 году 
Казахстан ежегодно будет вынужден 
импортировать 1,4 млн. тонн бензи-
на, 0,2 млн. тонн авиакеросина и  0,4 
млн. тонн дизельного топлива. 
Однако стоит помнить, что суще-

ствует государственная програм-
ма, утвержденная «Постановлением 
Правительства Республики Казах-
стан от 3 августа 2010 года №776 «О 
Стратегическом плане Министерства 
нефти и газа Республики Казахстан 
на 2010-2014 годы». Этот документ 
подразумевает уход от экспорта со-
циально важных видов нефтепро-
дуктов и модернизацию мощностей 
НПЗ для достаточного производства 
высококачественных нефтепродук-
тов на НПЗ РК. 

- Во-вторых, - продолжает Шынгыс 
Маратулы, - к 2020 году объем по-
требления мазута в РК составит 1,9 
млн. тонн, что по сравнению с 2010 
годом (1,5 млн. тонн) больше на 0,4 
млн. тонн. Эта проблема будет ре-
шена при помощи увеличения про-
изводительности завода до 7,5 млн. 
тонн нефти в год и глубины перера-
ботки до 90% и более. В случае раз-
вития на рынке сценария, при ко-
тором возникнет необходимость в 
импорте мазута, то по нашему мне-
нию, экономически выгоднее импор-
тировать мазут в количестве 0,4 млн. 
тонн в год по гораздо более низкой 
цене, чем импортировать из других 
стран высокооктановые бензины в 
объеме более 1 млн. тонн в год.

В-третьих, согласно новому За-
кону «Об обороте нефтепродуктов» 
отменяется практика введения за-
претов на экспорт нефтепродуктов 
(с 2011 года), тем самым ПНХЗ име-
ет возможность расширить свою экс-
портную деятельность и найти новые 
рынки сбыта для нефтепродуктов 
при переработке 7,5 млн. тонн в год. 

Нужно отметить, что ПНХЗ  экспор-
тирует свою продукцию в Россию, 
Афганистан, Монголию, Украину Бе-
лоруссию, КНР, а также страны Та-
моженного союза, где продукция за-
вода пользуется большим спросом.

ÒÐÅÒÈÉ ÂÀÐÈÀÍÒÒÐÅÒÈÉ ÂÀÐÈÀÍÒ

- Модернизация на заводе долж-
на быть проведена раз и навсегда с 
учетом будущих потребностей рын-
ка нефтепродуктов, - подчеркнул 
Нурлан Балгимбаев.  – Поэтому ну-
жен третий вариант: необходимы до-
полнительные исследования и де-
тальный план того, что будет, если  
предприятие с производственной 
мощностью 7,5 млн. тонн в год загру-
зить только на 6 млн. тонн. Будет ли 
это экономически выгодней, чем за-
вод производственной мощностью 
6 млн. тонн в год? Ведь необходимо 
учесть, что если потребность в бен-
зине у нашей республики возрастет, 
то у нас уже не будет возможности 
дважды модернизировать завод.

ÀËÜÒÅÐÍÀÒÈÂÀ ÅÑÒÜ ÂÑÅÃÄÀÀËÜÒÅÐÍÀÒÈÂÀ ÅÑÒÜ ÂÑÅÃÄÀ

На совещании по модернизации 
рассматривались не только техни-
ческие вопросы, но и в некотором 
смысле геополитические. Ведь наш 
завод перерабатывает нефть запад-
носибирских месторождений, а это 
значит – напрямую зависит от поста-
вок российского сырья. Возникает 
закономерный вопрос: «Какой будет 
судьба нашего предприятия без рос-
сийской нефти?»

По словам Шынгыса Маратулы, 
на сегодняшний день у завода есть 
возможность поставки казахстан-
ской нефти по трубопроводу объ-
емом 0,8-0,9 млн. тонн нефти в год 
в направлении реверсом Атасу-
Павлодар. При незначительных тех-
нических изменениях  объем про-
качки нефти может составить более 
2,5 - 3 млн. тонн сырой нефти в год. 
ПНХЗ технологически имеет воз-
можность перерабатывать Актюбин-
скую нефть, принадлежащую ТОО 
«КазахОйлАктобе», где доля АО «РД 
«КазМунайГаз» составляет 50%. Та-
ким образом, как дочернее пред-
приятие национального холдинга, 
ПНХЗ может рассчитывать на воз-
можность покупать нефть данно-
го месторождения по более низким 
ценам, нежели сырье российского 
происхождения. Ежегодно ТОО «Ка-
захОйлАктобе» добывает порядка 
1 млн. тонн нефти в год, из них АО 
«РД «КМГ» владеет 500 тыс. тонн. 
Так, в среднем ТОО «КазахОйлАкто-
бе» ежемесячно поставляет на НПЗ 
РК порядка 15 тыс. тонн нефти.
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Более того, в настоящее вре-
мя на нашем заводе разраба-
тывается проект строительства 
«Комплекса приема и хранения 
2 млн. тонн нефти в год». Сюда 
войдет железнодорожная эста-
када общим объемом слива 
нефти и вакуумного газойля 
(ВГО) 2 млн. тонн в год (из них 
1,7 млн. тонн – нефть и 300 тыс. 
тонн в год – ВГО). Реализация 
проекта намечена на 2011-2012 
годы. Принимаемые меры по-
зволят снизить стратегическую 
зависимость ПНХЗ от поставок 
российской нефти исключитель-
но по системе трубопроводов 
АК «Транснефть». Это допол-
нительный путь для ПНХЗ -  ди-
версифицировать поставщиков 
нефти, который даст возмож-
ность выбирать наиболее вы-
годных для завода поставщиков, 
как российских, так и казахстан-
ских. Так появится возможность 
ослабить экономическую зави-
симость завода от импорта неф-
ти и высоких мировых импорт-
ных цен на нефть. 

ÝÍÅÐÃÈß È ÒÅÏËÎÝÍÅÐÃÈß È ÒÅÏËÎ

О подготовке нашего пред-
приятия к зиме и программе 
энергосбережения на совеща-
нии докладывал заместитель 
главного энергетика по тепло-
снабжению Андрей Матюшен-
ко.

- Традиционно по окончании 
одного отопительного сезона 
мы уже начинаем готовиться к 
следующему, - отметил Андрей 
Дмитриевич. – На сегодняшний 
день наше предприятие к зиме 
готово полностью. Мы прове-
ли все необходимые испытания, 
заменили 6,5 км трубопроводов, 
отремонтировали котлы и систе-
мы отопления, подготовили при-
боры учета, провели теплоизо-
ляцию трубопроводов (объем 
работ по изоляции на 23%  боль-
ше по сравнению с прошлым го-
дом). 
Советника Президента заин-

тересовала программа энергос-
бережения, которая разработа-
на на нашем предприятии. 
По словам Андрея Матюшен-

ко, в рамках этой программы 
проводятся работы по сниже-
нию энергозатрат на производ-
стве. Так, в первом полугодии  
2010 года потребление водя-
ного пара-12 от ТЭЦ по срав-
нению с тем же периодом про-
шлого года сокращено на 30%. 
А за счет собственной выработ-
ки пара и контроля над исполь-
зованием теплоэнергии, потре-
бление пара с ТЭЦ  за отчетный 
период снижено на 102960 Гкал. 
Таким образом, нашему пред-
приятию удалось экономить 155 
млн. тенге. 
Нурлан Балгимбаев поднял 

вопрос о том, как сделать ПНХЗ 
независимым от тепла, кото-
рое мы получаем от ТЭЦ-3. Та-
кая политика автономности уже 
работает на Шымкентском неф-
теперерабатыющем заводе, и 
Нурлан Утепович порекомендо-
вал рассмотреть вариант о соб-
ственном производстве пара, 
изучить, насколько это будет 
оправдано с экономической точ-
ки зрения.
Участники совещания рас-

смотрели множество нюансов, 
связанных с технологически-
ми процессами на предприятии. 
Некоторые вопросы требова-
ли более детальной проработки 
и дополнительных исследова-
ний, но так или иначе механизм 
модернизации и реконструкции  
нефтеперерабатывающих заво-
дов республики уже запущен, а 
срок завершения этого проекта 
на ПНХЗ намечен на 18 ноября 
2015 года.

Светлана Винюкова

Ñ ìàðòà íà çàâîäå èäåò ðàáî-
òà ïî âíåäðåíèþ ñèñòåìû ìå-
íåäæìåíòà êà÷åñòâà (ÑÌÊ). Ñåìü 
ýòàïîâ, êîòîðûå íóæíî ïðîé-
òè ïðåäïðèÿòèþ äëÿ ñîîòâåòñòâèÿ 
ìåæäóíàðîäíûì ñòàíäàðòàì êà-
÷åñòâà, çàïóùåíû è íàðàùèâàþò 
îáîðîòû. Íà ÷åì ñåé÷àñ ñäåëàí 
àêöåíò â ðàçðàáîòêå ÑÌÊ, äàåò 
ïîÿñíåíèÿ íà÷àëüíèê ýòîé ñëóæ-
áû Òàòüÿíà Âàñüêèíà. 

- Два этапа программы создания 
СМК завершились. Это анализ си-
стемы на соответствие требовани-
ям стандартов и комплексное обу-
чение персонала требованиям МС 
ISO 9001. Сейчас на заводе осва-
ивают третий, самый длительный 
этап – разработку документов, опре-
деленных МС ISO 9001 и програм-
мой создания системы менеджмен-
та качества. Он включает разработку 
управления документами всех видов: 
организационно-регламентирующих, 
организационно-распорядительных, 
нормативно-правовых актов. Конеч-
но, документооборот как таковой, у 
нас имелся, но существующее дело-
производство мы приводим в соот-
ветствие с законом РК о националь-
ном  архиве и типовыми правилами 
документирования государственных 
и негосударственных предприятий. А 
в них четко прописана «судьба» лю-
бого документа. От самого начала, с 
момента его создания, времени ра-
боты с ним и управления докумен-
том до сроков его хранения, списания 
или уничтожения. Для этого на заводе 

Модифицируем делопроизводствоМодифицируем делопроизводство
сейчас создается номенклатура дел. 
Номенклатура дел нужна для того, что-
бы узнать, какие документы «крутятся» 
на предприятии, какие документы мы 
должны передавать в архив, какие до-
кументы - в национальный архив. Суть 
в том, чтобы все документы, которые 
существуют на ПНХЗ, были собраны в 
единый перечень. А для этого их нужно 
систематизировать и структурировать,  
- рассказывает Татьяна Геннадьевна.

Создание номенклатуры – трудоем-
кий процесс, в котором участвуют все 
структурные подразделения завода. 
Ответственных по делопроизводству 
в службах консультирует заведующая 
архивом Любовь Малютина. К тому же 
создана заводская экспертная комис-
сия для того, чтобы соблюсти правиль-
ность создания номенклатуры.
В большинстве своем объем переч-

ня документов определяет само струк-
турное подразделение, но обязатель-
ными составляющими номенклатуры 
должны стать нормативно-правовые 
акты (или проще, законы, регулирую-
щие деятельность структурного под-
разделения). В составе номенклатуры 
также обязательны нормативные до-
кументы по техническому регулирова-
нию. Они отражают всю деятельность 
предприятия и параметры качества 
выпускаемой продукции внешнего и 
внутреннего происхождения, так как 
есть госстандарты, которые мы выпол-

няем, и есть производственные стан-
дарты – технологический регламент, 
где расписаны все нормы технологи-
ческого процесса, которые мы долж-
ны соблюсти. Обязательно в пере-
чень включаются акты работодателя, 
приказы, распоряжения, служебные 
записки и документы финансово-
экономической деятельности. А по-
скольку завод относится к пожа-
ро-, взрывоопасным предприятиям, 
то важной составной номенклатуры 
станут документы по безопасности и 
охране труда, промышленной безо-
пасности.
Номенклатура дел не прихоть и не 

список «мертвых душ», она создается 
не просто для соответствия стандар-
там, но и для самого структурного под-
разделения, чтобы цех или отдел сам 
смог систематизировать необходи-
мые документы, быстро находить их 
и управлять ими. Почти параллельно 
с разработкой номенклатуры вступа-
ет в действие другая фаза работы по 
организационно-регламентирующим 
документам завода -  усовершенство-
вание должностных инструкций и  по-
ложений о структурных подразде-
лениях, которыми руководствуются 
подразделения и сотрудники. Так что 
службам еще придется засучить ру-
кава, модифицируя и эти документы 
под стандарт.

Анна Гронская

Äàòà 1 îêòÿáðÿ áûëà ïðîâîçãëàøåíà Äíåì ïîæèëûõ ëþ-
äåé Ãåíåðàëüíîé Àññàìáëååé ÎÎÍ 14 äåêàáðÿ 1990 ãîäà. Íî 
òðàäèöèÿ ïîìíèòü è ÷åñòâîâàòü ñâîèõ âåòåðàíîâ ó Ïàâëîäàð-
ñêîãî íåôòåõèìè÷åñêîãî çàâîäà ñóùåñòâóåò ãîðàçäî äîëüøå.

По определению статистического бюро ООН,  «пожилой человек» 
- это человек, достигший возраста 60 лет и старше. Но причислить 
бодрых, общительных, пенсионеров, ушедших на заслуженный от-
дых с завода, к определению «пожилые люди», на наш взгляд, мож-
но только номинально, заглянув в их паспорт и послужной список. На 
деле же на встречах ветеранов можно увидеть, хоть и поседевших, 
но полных оптимизма людей, которые живут своими заботами, рады 
увидеть своих коллег и поделиться с ними новостями. Такую возмож-
ность – встречаться и общаться - ежегодно на День пожилого чело-
века предоставляет пенсионерам Павлодарский НХЗ. Вот и в этом 
году, 1 октября, в кафе «Айнар» состоялось чествование ветеранов. 
С годами это мероприятие приобретает все большие масштабы: 

только сейчас на учете в ветеранской организации АО «ПНХЗ» состо-
ят 502 пенсионера и ежегодно их число растет, ведь увеличивается 
и коллектив предприятия. В этом году на организацию чествования 
заводских пенсионеров было выделено 3,5 млн. тенге. В программе 
встречи ветеранов ждал праздничный обед, концертная программа, 
непременное денежное вознаграждение по 5000 тенге каждому и, ко-
нечно, много теплых слов бывшим работникам. Эту программу сами 
пенсионеры наполнили неиссякаемым жизнелюбием, задушевными 
разговорами и воспоминаниями о своих трудовых буднях.

Анна Гронская

Серебряный возрастСеребряный возраст
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• ÎÂÅÐÒÀÉÌÎÂÅÐÒÀÉÌ

Åùå äâà ãîäà íàçàä ïîæàðíûé Àð-
ìàí Ãàëèåâ ðàäîâàë ñâîèõ êîëëåã ðà-
áîòîé è ñïîðòèâíûìè äîñòèæåíèÿìè, 
íî íåñ÷àñòíûé ñëó÷àé óíåñ æèçíü ìî-
ëîäîãî ÷åëîâåêà. Â ïàìÿòü î äðóãå è 
êîëëåãå ñîðàòíèêè îðãàíèçîâàëè ëåã-
êîàòëåòè÷åñêèé êðîññ.

Идея об организации кросса пришла в 
голову сослуживцам Армана, пожарным 
четвертого караула СПЧ-8. Их поддержа-
ли коллеги, руководители, профсоюзный 
комитет «Нефтепереработчик», бывший 
тренер Армана и спорткомитет города. 
Так появились городские соревнования 
по легкоатлетическому кроссу в честь па-
мяти Армана Галиева. По словам началь-
ника части Александра Пазилова, где 
служил Арман, молодой человек для сво-
их 25 лет был, можно сказать, очень нети-
пичным: рано завел семью, растил сына, 
строил дом, был очень трудолюбивым и 
ответственным, к тому же, был одарен в 
спорте. Спортивные способности Армана 

23-26 ñåíòÿáðÿ â ã. Àòûðàó  ïðîøåë 
÷åìïèîíàò ÐÊ ïî ãèðåâîìó ñïîðòó è 
àðìðåñòëèíãó. Íà ñîðåâíîâàíèÿõ îò-
ëè÷èëèñü è ïàâëîäàðñêèå ñïîðòñìå-
íû.

Павлодар  представил на чемпионат 
пятерых участников: четырех мужчин и 
спортсменку-девушку. Двое из них уча-
ствовали в поединке рукоборцев, двое в 
состязаниях по гиревому спорту, девуш-
ка выступала сразу в двух видах соревно-
ваний.
В поднятии гирь состязались восемь 

команд из Атырау, Жамбыла, Павло-
дара, Астаны, Кустаная, Актюбинска, 
Северо-Казахстанской и Восточно-Казах-
станской областей. Посоперничать прие-
хали 52 мужчины и 5 женщин. Наш кол-
лега из второго цеха гиревик Владимир 
Батяшов на этом соревновании занял 
в своей категории до 95 кг второе место, 
уступив давнему сопернику Виталию Ди-
денко.
На поединок рукоборцев съехались 

еще больше спортсменов. В Атырау нет 
«школы» гиревиков, зато довольно актив-
но развивается армрестлинг, поэтому, 
видимо, отклик команд рукоборцев ока-
зался шире. Атырау встречал 11 команд 
армрестлингистов - 76 мужчин и 40 жен-
щин.
Среди армрестлингистов с лучшим ре-

зультатом на правую руку стал Вадим 
Бородин, мастер спорта армрестлин-
га, он же - в тройке сильнейших на левую 
руку. Достижение Вадима - второе место. 

Силачи в АтырауСилачи в Атырау

Пробег Пробег 
в память другав память друга

Ìû óæå ïèñàëè î òîì, ÷òî äîðîæíîå ïîêðûòèå íà íàøåì 
çàâîäå, áëàãîäàðÿ âëîæåíèþ íåìàëûõ ñðåäñòâ ïåðåæèëî 
âòîðîå ðîæäåíèå. Òåïåðü åçäèòü è õîäèòü ïî íåìó ñòàëî ïðè-
ÿòíåå. Íàñêîëüêî æå îáëåã÷èëàñü æèçíü çàâîäñêèõ âîäèòå-
ëåé? Ñåãîäíÿ íà âîïðîñû «Íåôòåïåðåðàáîò÷èêà» î äîðîãàõ 
è òðàíñïîðòå îòâå÷àåò íà÷àëüíèê öåõà №5 Àíàòîëèé Âîéòî-
âè÷.

- Насколько трудной была ситуация на заводских дорогах до 
их ремонта?

- На нашем предприятии капитальный ремонт дорог не проводил-
ся уже очень давно, а в последние 2-3 года был только ямочный ре-
монт. В этом году руководство обратило большое внимание на без-
опасность движения и выделило 354,2 млн. тенге на капитальный 
и 20,1 млн. тенге - на средний ремонт дорог.  На территории заво-

да самыми трудными местами были 14-я дорога, которая проходит 
мимо факелов, дорога №20 с выездом с территории завода (имен-
но по ней утром и вечером ходят развозки) и дорога №17, благода-
ря которой пожарные быстро и эффективно могут заехать на завод.  
Преобразилась и дорога №15, которая идет от проходной через ла-
бораторию, цеха №21, 9, инженерный корпус и бытблок цеха №12 к 
установке производства битумов.
Еще радует то, как сделали стоянку возле здания банка: раньше 

там был беспорядок и стихийные стоянки, сейчас красиво, органи-
зовано и функционально.
Отдельная тема – дорога за территорией завода, которая ведет 

из промзоны на наше предприятие. Раньше движение в этом ме-
сте было очень напряженным. Водители, объезжая ямы,  создава-
ли помехи другому транспорту. Они вынуждены были выезжать на 
встречную полосу или на обочину дороги. Из-под колес отскакива-
ли галька и камни, которые представляли угрозу для лобовых сте-
кол машин. Теперь водители могут вздохнуть с облегчением и ез-
дить спокойно. 
Надеюсь, что капитальный ремонт дорог станет хорошей тради-

цией для нашего завода, а мы вместе цехом №30 постараемся со-
держать дороги и зимой, и летом в отличном состоянии.

- Сказывается ли состояние дорожного покрытия на частоте 
ремонта транспорта?

- Безусловно. Наш транспорт ездит по отремонтированной доро-
ге всего около трех недель, а разница заметна уже сейчас: меньше 
машин и автобусов встает на ремонт. Теперь реже приходится ме-
нять рессорное хозяйство и рулевую тягу. Конечно же, от поломок 
никто не застрахован, но теперь это случается гораздо реже. 
И это несмотря на то, что загруженность наших развозок растет 

день ото дня. Ведь численность  коллектива нашего завода возрос-
ла, а количество автобусов осталось прежним. И если бы в этом 
году не отремонтировали дороги, то, скорее всего, зимой наша ре-
монтная база не справилась бы с нагрузкой. 

- Наверняка есть опасность, что на новых дорогах у водите-
лей будет соблазн устроить «гонки формулы-1»? Как вы реша-
ете эту проблему? 

- На территории завода такой проблемы нет. Ситуацию на доро-
гах предприятия отслеживают заместитель начальника цеха Кон-
стантин Кордюков и ведущий инженер по безопасности движения 
Сергей Корниенко. При помощи радаров они контролируют движе-
ние на заводе. Напомню, что ограничение по скорости на террито-
рии ПНХЗ  для автобусов и легковых автомобилей – 40 км/ч, для 
спецтехники - 30 км/ч.
Что же касается дороги, которая соединяет наше предприятие с 

городом, то там, к сожалению, нерадивые водители встречаются. 
Личный транспорт создает нам очень много проблем. Какие только 
трюки ни вытворяют водители, чтобы на лишние пять минут раньше 
попасть на заводскую стоянку или домой: превышают положенную 
скорость (60 км/ч) и на полном ходу вклиниваются в колонну между 
развозками. Нужно сказать, что эти моменты мы тоже отслеживаем 
и берем на карандаш тех водителей, которые создают проблемы 
для транспорта нашего предприятия. 
Кстати, трудности у нас есть не только с водителями, но и пасса-

жирами, которые спешат попасть в развозку. Из-за этого выходят 
из строя уплотнительные резинки на дверях автобусов. Поэтому, 
пользуясь случаем, через газету мы убедительно просим заводчан 
быть аккуратнее при посадке! Зимой количество пассажиров в раз-
возках значительно увеличивается и каждый автобус становится 
на вес золота.

Беседовала Светлана Винюкова

К безопасности и эстетикеК безопасности и эстетике

Удачно выступила и единственная пред-
ставительница слабого пола в обоих ви-
дах соревнований. Павлодарка Милана 
Тошхоева заняла первое место по гирям 
и два третьих места (на правую и левую 
руку) в армрестлинге. К результатам Ми-
ланы имеет отношение и наш заводчанин-
спортмен Юрий Давыдов (цех №18), кото-
рый помогает тренироваться способной 
«богатырше».

Владимир отметил, что их участие в 
чемпионате стало возможным только бла-
годаря Областному управлению туризма 
и спорта, взявшему на себя все расходы, 
связанные с поездкой. Павлодарцы теп-
ло отозвались и об организаторах сорев-
нований, которые не поскупились на пре-
зентабельный вид наград победителям.

Анна Гронская

заметил еще в колледже его преподава-
тель физвоспитания Виктор Николаевич, 
предложил тренироваться. Особо уда-
вались подающему надежды спортсме-
ну многоборье, легкая атлетика и лыжи. 
Свои способности Арман проявлял и на 
заводе, с хорошими результатами высту-
пая за предприятие на городских сорев-
нованиях. Его знали в городе, в спортив-
ных кругах и на заводе. Поэтому кросс, 
проводимый в честь него первый раз, со-
брал более 40 спортсменов. В кроссе 
участвовали легкоатлеты в пяти возраст-
ных категориях среди мужчин и четырех -  
среди женщин. Участники пробега – спор-
тсмены бывалые, большинство из них 
ездят на республиканские соревнования. 
Из заводчан в кроссе участвовали его со-
служивец и друг Алексей Кирьянов (цех 
№18) и Ванда Олехнович (цех №2). Ван-
да в своей возрастной категории заняла  - 
второе место, Алексей  в категории от 19 
до 39 лет в пробеге на 5 км в абсолютном 
первенстве добился второго результата - 
17,07 мин.

Помощь в организации пробега кро-
ме личного состава караула и профсоюз-
ного комитета оказал и тренер Армана, а 
также начальник городского отдела физ-
культуры и спорта Рахметулла Каскыр-
баев, который организовал судейство в 
кроссе.

Анна Гронская


